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il Primo Cittadino

di Stefano Cecchi

AL VIA IL NUOVO ANNO SCOLASTICO 
CON SCUOLE RINNOVATE,
RIQUALIFICATE E PIÙ SICURE

nuove aule, a discapito del refettorio. 

Le operazioni hanno previsto l’elimina-

zione di tramezzi, la riparazione di in-

filtrazioni sul terrazzo e la demolizione 

di un controsoffitto per la presenza di 

umidità causata dalla pioggia. Lo spa-

zio dedicato allo sporzionamento è sta-

to rimodulato anche al plesso “Ciari”. 

La scuola primaria “Giuseppe Verdi” è 

stata interessata da importanti proget-

ti per la riapertura dell’area dedicata al 

refettorio con l’implementazione di due 

aule. Le operazioni hanno tuttavia do-

vuto prevedere un imprevisto intervento 

straordinario di bonifica per il riscontro 

da parte dei tecnici comunali, a cui va 

il mio sentito ringraziamento per l’ope-

ra attenta e meticolosa, della presenza 

di fibre di amianto nella pavimentazio-

ne in vinile già esistente ed utilizzata 

regolarmente nelle costruzioni degli 

anni ’80. Questa situazione ha porta-

to alla necessità di incapsulare l’intero 

pavimento per una superficie totale di 

circa 700 metri quadrati, al fine di eli-

minare totalmente la problematica. La 

doverosa scelta di realizzare tali opere a 

regolare d’arte, garantendo il massimo 

della sicurezza ai bambini, al personale 

docente e non, ha tuttavia causato un 

ettembre è notoriamente 

il mese in cui gli studenti 

tornano a scuola, dopo la 

lunga pausa estiva. Voglio 

cogliere pertanto l’occasione, in que-

sta circostanza, per sottolineare come 

la messa in sicurezza, la manutenzione 

straordinaria e la riqualificazione degli 

edifici scolastici comunali sul territorio 

marinese rappresentino uno dei perni 

della nostra azione amministrativa.

Le attività portate avanti in questi mesi, 

in particolare sulle strutture di Santa 

Maria delle Mole, lo dimostrano chiara-

mente. Si è trattato di opere necessarie 

che hanno visto la nostra compagine 

di governo impegnata in un piano di 

interventi davvero importante e cor-

poso sul patrimonio scolastico, di cui 

onestamente non ho memoria nel re-

cente passato. L’amministrazione co-

munale ha investito sulla sicurezza e 

l’ammodernamento delle nostre scuole 

al servizio delle famiglie e dei bambini. 

Continueremo su questa strada, anche 

in futuro! Il plesso “Repubblica” ha regi-

strato finalmente il ripristino della men-

sa scolastica. La terribile emergenza 

covid aveva infatti portato alla ridistri-

buzione degli spazi con la creazione di 

S
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precedente gestione. I lavori dovreb-

bero regalare una moderna ed innova-

tiva scuola ai nostri studenti per l’inizio 

dell’anno scolastico 2024-2025. Siamo 

assolutamente consapevoli della pos-

sibilità che, durante la realizzazione dei 

lavori, possano sorgere degli imprevisti 

con conseguenti temporanei disagi per 

l’utenza. Concludo dunque augurando 

a tutti gli studenti, alle famiglie, ai do-

centi e al resto del personale didattico 

un buon anno scolastico!

lieve ritardo nella riapertura del plesso, 

avvenuta il 25 settembre scorso, a cui 

si è comunque sopperito attraverso la 

messa a disposizione pomeridiana delle 

aule della scuola “Repubblica”. A breve 

assisteremo anche all’avvio del cantiere 

per l’opera di demolizione definitiva del-

la struttura della scuola “Anna Frank” 

con la successiva ricostruzione, grazie 

ai nuovi fondi del ministero dell’Istru-

zione reperiti dalla nostra amministra-

zione comunale dopo i pasticci della 
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Sagra dell’uva 2023

99a SAGRA DELL’UVA DI MARINO

a prima domenica 

di ottobre per i ma-

rinesi è sempre si-

nonimo di festa: le 

strade si riempiono 

di luci e suoni, gli altoparlanti in-

vocano “Su viett’a divertì, Nannì! 
Nannì!” e l’odore zuccherino di 

uva spremuta, portato dall’aria 

frizzantina delle ottobrate roma-

ne, invade la narici e stimola la 

serotonina: è la Sagra dell’Uva! 
Giunta alla 99^ edizione, la Sa-

gra, unica nel suo genere e prima 

in Italia per le caratteristiche che 

la contraddistinguono, si festeg-

gerà quest’anno dal 29 settembre 

al 2 ottobre, giorno di chiusura 

dove è previsto in serata allo sta-

dio comunale “Domenico Fiore” 

l’attesissimo concerto dei “The 
Kolors”. Nata nel lontano 1925 

dall’idea del poeta romano Leone 

Ciprelli, pur avendo come scopo 

principale la valorizzazione del 

prodotto vitivinicolo del territorio, 

ha soprattutto origini storico-re-

ligiose. La sua celebrazione, in-

fatti, coincide sempre con quella 

in onore della Madonna del SS. 

Rosario, sotto la cui protezione fu 

posta la spedizione navale delle 

Lega Santa che  il 7 ottobre 1571 

sconfisse la flotta turca nelle ac-

que di Lepanto, vittoria che fu 

resa possibile soprattutto grazie 

a Marcantonio Colonna, signore 

di Marino. La domenica mattina 

la festa inizia con  una solenne 

processione nella quale la Beata 

L

Vergine viene portata a spalla su 

una macchina baroccca, accom-

pagnata dalle Confraternite, che 

sfilano con crocifissi e stendardi, 

e da una nutrita folla di fedeli. Al 

termine della processione l’aba-

te parroco consacra, secondo 

un’antica cerimonia, l’uva e il vino 

che alcuni bambini in costume 

tradizionale offrono alla Vergine in 

nome di tutto il popolo come rin-

graziamento per la protezione dei 

prodotti delle vigne. Nel pomerig-

gio la festa assume un carattere 

storico e, proprio nel momento 

di massimo afflusso di visitato-

ri, per le vie del centro cittadino 

va in scena il corteo storico che 

rievoca il ritorno di Marcantonio 

Colonna vittorioso dalla battaglia 

di Lepanto: un tripudio di figuranti 

in costume rinascimentale (curati 

perfettamente dalle associazioni 

del territorio), armature e cavalli 

ci riportano indietro di quasi 500 

anni, accompagnati dagli sban-

dieratori della città di Marino. Il 

culmine della festa si raggiun-

ge nel tardo pomeriggio quando 

dalle bocche della fontana dei 

Quattro Mori, inizia a sgorgare 

vino anziché acqua dando il via 

a tutte le altre fontane della città 

che, per un’ora, continueranno ad 

offrire il “nettare degli Dei” a tutti 

i presenti. Carri allegorici che di-

stribuiscono uva, carretti a vino 

e bande musicali sfilano per la 

città animandone ogni angolo e, 

a tarda sera, spettacoli e giochi 

culminano la giornata di festa. 

Insomma un vero e proprio car-

nevale d’autunno che ogni anno 

richiama tantissimi visitatori cu-

riosi di assistere a questa festa 

meravigliosa unica nel suo genere 

che, il prossimo anno, festeggerà 

il suo centenario.

di Annalisa Petricone

Grande chiusura lunedi 2 ottobre con il concerto dei “The Kolors”
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SAGRA È ANCHE SPETTACOLO

ssessore Coviz-
zi, lo scorso anno 
la Sagra è stata 
un vero e proprio 
successo. Anche 

quest’anno vi aspettate la stes-
sa cosa?
“Assolutamente sì. Come lo scor-

so anno troveremo tante belle 

attività pensate per tutti: grandi 

e piccini. Tornerà ‘la sagra dei 

bambini’ a borgo Garibaldi, dove i 

più piccoli potranno divertirsi con 

giochi e attività di ogni genere e, 

allo stesso tempo, scoprire quel-

le tradizioni che non conoscono 

ancora, facendole raccontare ai 

nonni nella giornata di lunedì 2 

ottobre, quando ricorre la loro fe-

sta. Ci saranno tante novità, tanti 

eventi stupendi a cui poter parte-

cipare. Sabato 30 tornerà, infatti, 

il Palio della Città di Marino con i 

giochi popolari per i quali ringra-

zio sentitamente il Vicesindaco 

e assessore allo Sport, Sabrina 

Minucci. Tutto questo sarà svolto 

nella massima sicurezza”. 

Quindi ancora una volta uno 
sguardo alle tradizioni del ter-
ritorio?
“Certamente, soprattutto a quelle 

vitivinicole che sono il fiore all’oc-

chiello del nostro territorio, non-

ché protagoniste indiscusse del-

la festa. Tornerà, infatti, l’evento 

‘Calici al Belvedere’ con le stesse 

modalità del riuscitissimo ‘Calici 

A

di Stelle’ dove tutte le cantine del 

territorio, e non solo, esporranno 

i loro prodotti. Un nuovo modo 

di vivere la sagra, il tutto regolato 

da un servizio d’ordine dedica-

to. La mattina del sabato ci sarà 

anche uno splendido evento dal 

titolo ‘80 anni’ il salotto del vino, 

ad opera della nostra Gotto d’oro 

che, appunto, nel 2025 compirà 

80 anni di attività, al quale seguirà 

la cerimonia del conferimento del-

le uve da parte dei soci”. 

Tanti eventi e tante attività ma 
dobbiamo necessariamente par-
lare della gran chiusura di lunedì 
2 ottobre con i “The Kolors”.

“Beh, questo è stato un mio gran-

de colpo e sono stata subito ap-

poggiata da tutta l’amministra-

zione. Siamo riusciti a portare a 

Marino un gruppo vincitore del 

Power Hits Estate 2023, gli MTV 

Summer Hits. Stash, Alex Fiordi-

spino e Daniele Mona hanno lette-

ralmente accompagnato la nostra 

estate con la loro ‘Italodisco’, cer-

tificata con triplo disco di Platino 

in Italia e Disco d’oro in Svizzera, 

che ha scalato tutte le classifiche 

con 58milioni di ascolti. Un vero 

e proprio successo e un vero or-

goglio per me averli portati a Ma-

rino. Il concerto sarà gratuito ma 

con una sorta di prevendita, come 

già spiegato in conferenza stam-

pa, abbiamo attivato un servizio 

d’ordine senza eguali, servizio 

parcheggi e navette da e per lo 

stadio,  e sono certa che per Mari-

no e per i marinesi sarà un evento 

formidabile accessibile a tutti, so-

prattutto ai diversamente abili ai 

quali abbiamo riservato 70 posti”. 

di Annalisa Petricone

Intervista all’assessore Roberta Covizzi

Sagra dell’uva 2023



ti culturali continueranno anche 

nei giorni successivi: sabato sera, 

sulla scalinata di Palazzo Colonna 

si esibirà l’attore e regista Pino 
Quartullo con un’opera scritta 

e interpretata da lui dal titolo ‘in 

vino veritas’. Insomma, le attività 

culturali saranno tantissime e tut-

te di qualità”.

Tornando alle tradizioni non 
possiamo non parlare del cor-
teo storico…
“Il corteo storico sarà un ele-

mento fondamentale della Sagra 

dell’Uva anche quest’anno, come 

ormai ogni edizione, e questo 

grazie alle associazioni “Arte e 

Costumi Marinesi”, “Lo Storico 

Cantiere” che hanno fatto un la-

voro eccezionale curando alla 

perfezione abiti ed accessori, e 

all’associazione “Lo Scudo di Le-

panto” che ci regalerà lo spetta-

colo degli sbandieratori. Grazie 

anche alle due bande musicali del 

territorio: il Concerto Filarmonico 

“E. Ugolini” e il gruppo “Volemo-

se Bene”, che animeranno le vie 

del centro storico.   

Come tradizione vuole ci sarà 

l’annuncio della vittoria della bat-

taglia di Lepanto il sabato, per 

passare alla domenica, così come 

il lunedì, con il corteo storico per 

la rievocazione del ritorno di Mar-

cantonio Colonna che, quest’an-

no, sarà interpretato dall’attore 

Giorgio Lupano, mentre il ruolo 

di Felice Orsini spetterà a Rober-
ta Giarusso”. 

Tradizioni e arte, un connubio 
perfetto per un evento così im-
portante. Vero?
“Abbiamo cercato di mantenere 

vive quelle che sono le tradizio-

ni di questa festa: le fontane che 

danno vino, la messa della do-

menica alla presenza del vescovo 

Mons. Viva e l’annullo postale ti-

pico che tutti i marinesi possono 

trovare presso la Pro Loco sem-

pre nella mattinata di domenica. 

L’innovazione è importante ma in 

queste occasioni sono le tradizio-

ni la cosa da non tralasciare mai”.

UNA SAGRA TRA CULTURA
E TRADIZIONI
L’assessore Pamela Muccini ci parla degli aspetti clou della 99^ edizione

ssessore Muccini, 
anche quest’anno 
una sagra ricca di 
eventi culturali.
“Abbiamo mante-

nuto l’aspetto culturale di questa 

magnifica festa, tenendo salde le 

consuete tradizioni che la con-

traddistinguono ormai da 99 edi-

zioni. Volevamo una sagra che 

rispecchiasse appieno il tema 

favolistico improntato dall’autore 

della locandina, Enrico Benaglia. 

Saranno quattro giorni ricchi di 

appuntamenti imperdibili”.

 

Quali? 
“Partiremo già da venerdì mattina 

con un’estemporanea di pittura 

lungo le vie del centro storico a 

cura dei ragazzi del liceo artisti-

co, per poi proseguire nel pome-

riggio con l’apertura della mostra 

di Enrico Benaglia, che ha firmato 

la locandina di quest’anno, pres-

so il museo civico ‘Mastroianni’, 

dove assisteremo anche alla mo-

stra dell’artista marinese Saverio 

Marrocco, che esporrà le sue 

meravigliose creazioni in ferro 

battuto. La sera spazio a musica 

e teatro con lo spettacolo ‘com-

me essimo a Marini’ a piazza Fari-

ni, seguito dal concerto musicale 

a cura dell’associazione ‘Cento 

Città’ dal titolo ‘La Musica brin-

da con il Cinema’ che si svolgerà 

sul sagrato della basilica di San 

Barnaba. Ovviamente gli even-

A
di Annalisa Petricone
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A TU PER TU CON
RINALDO MASTANTUONO

ssessore Mastan-
tuono, quali misure 
avete adottate per 
questa edizione 
della Sagra?

“La Sagra dell’Uva è un’istitu-

zione, è la più importante di tut-

ta Europa grazie alle sue radici 

centenarie. Quest’anno avremo 

degli ospiti d’eccezione come i 

‘The Kolors’, con il loro concer-

to, mentre per quanto riguarda 

la sicurezza abbiamo messo in 

campo più di 180 operatori, am-

pliato i servizi igienici, portando il 

numero dei bagni chimici a 115. 

Abbiamo anche organizzato un’a-

rea dove ci sarà la possibilità di 

mangiare cibo portato da casa, 

un’area PUD che verrà attrezzata 

vicino all’istituto scolastico ‘Ama-

ri-Mercuri’. Abbiamo messo in 

atto anche delle misure a favore 

dei commercianti locali, vietando 

la vendita di porchetta a coloro 

che non sono deputati a svolge-

re questa attività. Ci aspettiamo 

una grandissima partecipazione e 

speriamo che sia per tutti un mo-

mento di gioia e di riscoperta dei 

prodotti del nostro territorio. Con 

l’occasione ringrazio la polizia lo-

cale, i carabinieri, il commissaria-

to di polizia, la protezione civile,  

gli operatori sanitari e i vigili del 

fuoco.

Un ringraziamento va soprattutto 

al sindaco Stefano Cecchi. Un altro 

A

evento sul quale ci stiamo con-

centrando è la Sagra della ciam-

bella al mosto, giunta alla 26^ edi-

zione, che si terrà il prossimo 15 

ottobre. Ci auguriamo un succes-

so come quello dell’anno scorso 

che vide prevalere come migliore 

ciambella al mosto quella del for-

no di Roberto Frezza”.

Facendo un passo indietro, 
cosa ci può dire degli appunta-
menti di settembre che ci sono 
stati a Santa Maria delle Mole?
“Per la festa patronale di Santa 

Maria delle Mole abbiamo dato 

il nostro contributo supportando 

il comitato della parrocchia co-

ordinato dal parroco don Jesus. 

Ormai questo è diventato un ap-

puntamento classico sul nostro 

territorio, in partenariato con il 

Comune di Marino, dove abbiamo 

previsto tutte le misure di preven-

zione e di sicurezza. Stessa cosa 

per la ‘Notte bianca’, che rappre-

senta un importante volano per il 

commercio del nostro territorio. 

Quest’anno abbiamo ancora di 

più rafforzato la collaborazione 

con l’associazione dei commer-

cianti delle frazioni guidata dal 

presidente Andrea Paciotti. C’è 

stata un’adesione a questo even-

to di ben 107 attività commerciali, 

raggiungendo il massimo storico, 

rispetto a quelle, circa una trenti-

na, degli anni passati. Un risultato 

importante che ci lascia ben spe-

rare anche per il futuro”.

di Ludovico Castaldi

L’assessore alle Attività produttive e Polizia locale parla di Sagra… e non solo

Sagra dell’uva 2023
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Tra il pubblico, numerosissimi av-

vocati e tanta gente comune ve-

nuta per capirne di più sui delicati 

temi affrontati.

Forte anche la presenza delle 

autorità istituzionali, i consiglie-

ri comunali e gli assessori del 

Comune di Marino, i sindaci e i 

rappresentanti dei Comuni che 

hanno accettato l’invito a parteci-

pare e delle forze dell’ordine con 

il Maggiore Davide Acquaviva 

della Compagnia dei Carabinieri 

di Castel Gandolfo accompagna-

to dal Luogotenente Simmaco 
Vigilante della Stazione dei Ca-

rabinieri di Marino.

Il saluto iniziale del sindaco Stefa-
no Cecchi, ha subito chiarito l’in-

tenzione di voler affrontare i temi 

in modo chiaro evidenziando tutti 

gli aspetti grazie al prezioso con-

tributo degli ospiti presenti.

“In primis debbo necessariamen-

te ringraziare ancora una volta i 

relatori che hanno preso parte 

all’evento regalando alla platea 

presente un grande excursus 

toccando temi tanto complessi 

con parole chiare e con esempi 

concreti - ha sottolineato il Primo 

cittadino - Oggi abbiamo parlato 

di PNRR, abuso d’ufficio ed in-

tercettazioni con grande compe-

tenza e professionalità. Il Piano 

Nazionale di Ripresa e Resilienza, 

nato dal fondo europeo messo 

a disposizione degli stati mem-

bri dopo il difficile periodo della 

pandemia, ha generato importan-

ti finanziamenti che hanno dato il 

via ai tanti progetti che troviamo 

su tutto il territorio nazionale, an-

che qui a Marino, ma quello che 

abbiamo voluto trattare sono sta-

te soprattutto le sue criticità che 

inevitabilmente ricadono sulla 

giustizia. Anche l’approfondimen-

to sull’art. 323 del Codice Pena-

le per l’abuso d’ufficio affrontato 

dall’avv. Stefano Armati nelle 

sue sfaccettature e con le modifi-

che che ha subìto nel tempo e dal 

dott. Giancarlo Amato che ha in-

vece voluto fare luce non solo sui 

ruoli istituzionali e le funzioni ad 

GRANDE SUCCESSO ALL’INCONTRO 
CON IL VICE MINISTRO SISTO
Affrontati i temi delicati del PNRR, abuso d’ufficio e intercettazioni

i è tenuto giove-

dì 14 settembre in 

un’aula consiliare 

gremita l’incon-

tro, organizzato 

dall’amministrazione comunale 

di Marino, ‘Sfide presenti e futu-
re della giustizia’, che ha visto sui 

banchi dei protagonisti il vicemi-

nistro del ministero della Giusti-

zia il sen. avv. Francesco Paolo 
Sisto e il procuratore capo della 

Repubblica del tribunale di Vel-

letri Giancarlo Amato insieme 

al presidente f.f. del tribunale di 

Velletri il dott. Marcello Buscema 
e al presidente dell’Ordine degli 

avvocati del tribunale di Velletri, 

l’avv. Stefano Armati.

S
di Anna Paola Polli

Legalità

L’intervento del viceministro della Giustizia Francesco Paolo Sisto



esso legate ma sul ruolo stesso 

della giustizia e sul suo approccio 

facendo presente quanto, anche 

le intercettazioni, siano oggi un 

grande strumento tecnico che ha 

permesso di fare passi da gigan-

te nelle situazioni investigative 

pur non trovando sempre riscon-

tro nell’ambito della sua validità 

all’interno dei procedimenti giuri-

dici. Il presidente f.f. del tribunale 

di Velletri Marcello Buscema si è 

invece soffermato sull’aspetto dei 

tempi della giustizia in relazione 

proprio a tutti i procedimenti le-

gati ai temi trattati, uno spaccato 

realistico della situazione attuale. 

Sono molto contento che pro-

prio Marino sia stato lo scenario 

di un palco tanto importante e 

che siano state proprio le parole 

del viceministro Francesco Pa-
olo Sisto a concludere tutti gli 

interventi. Una voce istituzionale 

importante ma allo stesso tempo 

vicina ai cittadini che ha sottoli-

neato l’importanza di creare un 

anello di congiunzione tra realtà e 

giustizia. Ed è proprio quello che 

ogni giorno cerchiamo di sottoli-

neare con il nostro lavoro di am-

ministratori dove la responsabilità 

della gestione della cosa pubblica 

deve essere affiancata da com-

portamenti rispettosi anche da 

parte dei cittadini”.

10
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Il saluto inziale del sindaco Stefano Cecchi
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rispettivamente consigliere comu-

nale e vicesindaco.

A prendere parte all’Assise in rap-

presentanza della Città Metropoli-

tana di Roma Capitale il presidente 

della Commissione Ambiente, il 

consigliere Nicola Marini, e la di-

rigente Servizio gestione rifiuti, la 

dott.ssa Maria Zagari.

Per la ASL RM6 erano presenti il 

Direttore del Dipartimento preven-

zione, il dott. Mariano Sigismon-
di, e il dirigente medico, la dott.ssa 

Franca Mangiagli.
In rappresentanza di ARPA Lazio 

i è tenuto mercoledì 

30 agosto il Consi-

glio comunale aper-

to che aveva come 

unico punto all’ordine del giorno 

l’incendio scoppiato lo scorso 29 

luglio nel sito di stoccaggio rifiuti di 

proprietà della “Eco Logica 2000” 

in via Enzo Ferrari a Ciampino. 

L’Assemblea si è aperta con l’in-

vito del presidente del Consiglio, 

Eugenio Pisani, ad osservare un 

minuto di silenzio per ricordare la 

scomparsa di Angela Vittori, ma-

dre di Fabiola e Sabrina Minucci, 

S
di Anna Paola Polli

Il dibattito sull’incendio del 29 luglio nel sito di stoccaggio rifiuti a Ciampino

CONSIGLIO COMUNALE
STRAORDINARIO APERTO

era presente il dirigente Servizio 

qualità dell’aria e monitoraggio 

ambientale degli agenti fisici, l’ing. 

Massimo Magliocchetti.

La seduta è andata avanti con i 

saluti e i ringraziamenti ai presenti 

da parte del sindaco Stefano Cec-
chi, e ai non presenti, l’assessore 

all’Ambiente della Regione La-

zio, Elena Palazzo, il commissa-

rio straordinario della ASL RM6, il 

dott. Francesco Marchitelli, e il 

Comando Provinciale dei Vigili del 

fuoco di Roma, che hanno avuto 

un ruolo fondamentale nello spe-

gnimento dell’incendio.

La parola poi è andata al consiglie-

re metropolitano Nicola Marini: 
“Ringrazio la Città di Marino per 

averci dato la possibilità di portare 

il nostro contributo in questo Con-

siglio. Purtroppo stiamo assisten-

do con una certa frequenza a certi 

episodi, come accaduto in passato 

anche per Roncigliano e Pomezia, 

a testimonianza del fatto che il no-

stro territorio sta subendo pressio-

ni ambientali di una certa rilevanza. 

A livello regionale, e in particolar 

modo per ciò che è di competenza 

della Città Metropolitana, è impor-

tante individuare e monitorare tutti i 

siti di stoccaggio dei rifiuti presenti 

per evitare che eventi come quel-

lo di Ciampino si ripetano anche in 

futuro”.

12
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Il dott. Mariano Sigismondi ha po-

sto l’accento sull’aspetto sanitario, 

dichiarando: “La prima cosa che 

abbiamo fatto è stato verificare la 

salute dei cittadini. Ci siamo messi 

subito a disposizione delle ammini-

strazioni comunali con cui abbiamo 

portato avanti un ottimo lavoro di 

interlocuzione per segnalare tutte le 

raccomandazioni da prendere a tu-

tela della salute pubblica, fornendo 

ogni giorno dati aggiornati in ma-

niera trasparente nella loro interez-

za. Anche il rapporto con i sindaci 

è stato costante, in modo che tutti 

sapessero cosa stesse veramente 

accadendo e quali misure adottare. 

Abbiamo immediatamente avvia-

to un controllo su quelle che sono 

le principali attività commerciali di 

zona, prettamente agricole, senza 

La dott.ssa Maria Zagari ha sot-

tolineato: “La società ‘Eco Logica 

2000’ è stata autorizzata allo stoc-

caggio dei rifiuti nel sito di via Fer-

rari nel 2016 per la durata di dieci 

anni. Dalla Conferenza dei Servizi di 

allora tutte le parti interessate ave-

vano dato parere preliminare favo-

revole alla concessione dell’autoriz-

zazione per la gestione di rifiuti non 

pericolosi, tra cui anche quella che 

prevedeva le emissioni in atmosfe-

ra e lo scarico delle acque meteo-

riche. Nel 2020, in piena emergen-

za pandemica, la società otteneva 

l’autorizzazione, con un’ordinanza 

regionale, ad aumentare lo stoc-

caggio dei rifiuti, fino a quando, nel 

2022, un primo incendio, di pro-

porzioni minori, aveva interessato 

il sito, senza grosse conseguenze”.

che venissero riscontrate criticità 

sulle coltivazioni vinicole e oleari. 

Attualmente ci sono in piedi attivi-

tà di monitoraggio che nel tempo 

daranno maggiori certezze, ma la 

situazione è sotto controllo, non ci 

sono particolari allarmismi”.

È stata poi la volta della dott.ssa 

Franca Mangiagli, che ha detto: 

“Il nostro personale è intervenuto 

tempestivamente sul posto e nelle 

abitazioni più prossime all’incendio 

sono state fornite tutte le indica-

zioni del caso. Fin da subito, e nei 

giorni successivi all’episodio, non 

ci sono stati fenomeni di intossica-

zione acuta negli ospedali di zona 

e in quelli di Tor Vergata e Sant’Eu-

genio”.

Per ARPA l’ing. Massimo Ma-
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vari motivi, emerge chiaramente 

che la situazione è stata gestita in 

maniera corretta, senza trascurare 

nulla, e che oggi siamo nelle con-

dizioni di poter dire che questo 

brutto episodio è stato superato al 

meglio. Mi auguro che il sito colpi-

to dall’incendio venga quanto pri-

ma bonificato, e in questo senso mi 

rassicurano le parole del presidente 

Marini quando dice che a garanzia 

di quell’impianto c’è una fideiussio-

ne che andrebbe a coprire i costi 

nel caso non fosse l’azienda a farlo. 

È altrettanto importante, come dice 

lo stesso consigliere metropolitano, 

che la Regione raggiunga il 65% di 

differenziata, il che eviterebbe tanti 

problemi, ma ci vuole l’impegno di 

tutti i Comuni, in particolare quel-

li che hanno una densità abitativa 

gliocchetti ha messo in luce che: 

“Abbiamo subito installato due 

campionatori, uno in prossimità 

dell’azienda, l’altro a circa 600 me-

tri di distanza, e dai rilievi è emer-

so subito un aumento dei valori di 

diossina e degli altri agenti tossici, 

soprattutto quello a ridosso del 

sito, come era normale attendersi. 

Nei giorni successivi i valori sono 

andati a scemare e rientrati nei pa-

rametri della normalità, in partico-

lare al termine dell’attività condotta 

dai Vigili del fuoco”.

In conclusione c’è stato l’interven-

to del sindaco Stefano Cecchi: 
“Dalle parole che ho ascoltato dei 

relatori presenti, che ringrazio per 

la partecipazione, compreso anche 

chi non è riuscito a partecipare per 

maggiore a quella degli altri. Biso-

gna evitare che certi episodi si ripe-

tano con una certa costanza, non 

è pensabile assistere nei periodi di 

maggior caldo a situazioni come 

quella di Ciampino o, in passato, 

Roncigliano e Pomezia. L’ammi-

nistrazione comunale si è mossa 

seguendo tutte le indicazioni della 

ASL, con la massima responsabili-

tà. Abbiamo fatto tutto il possibile, 

informato costantemente la cittadi-

nanza, senza dare indicazioni errate 

o prendere decisioni che avrebbero 

soltanto creato inutili allarmismi, 

questo in stretta collaborazione 

con i sindaci dei Comuni limitrofi e, 

soprattutto, con la collega di Ciam-

pino Emanuela Colella”.

14
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INCENDIO IMPIANTO
VIA FERRARI

i seguito riportiamo la lettera che alcune associazioni hanno indirizzato al Comune 

di Marino e agli Enti preposti al monitoraggio e al controllo ambientale, a seguito 

del Consiglio comunale aperto di Marino del 30 agosto scorso che aveva come 

unico punto all’ordine del giorno l’incendio scoppiato lo scorso 29 luglio presso il 

sito di stoccaggio di rifiuti di via Ferrari a Ciampino. 

Si è tenuto, mercoledì 30 agosto, il Consiglio comunale aperto che aveva come unico punto all’or-

dine del giorno l’incendio scoppiato lo scorso 29 luglio nel sito di stoccaggio rifiuti di proprietà 

della “Eco Logica 2000” in Via Enzo Ferrari a Ciampino. Hanno partecipato: in rappresentanza del-

la Città Metropolitana di Roma Capitale il Presidente della Commissione Ambiente, il Consigliere 

Nicola Marini, e la Dirigente Servizio Gestione Rifiuti, la Dott.ssa Maria Zagari, per la ASL RM6 

erano presenti il Direttore del Dipartimento Prevenzione, il Dott. Mariano Sigismondi, e il Dirigente 

Medico, la Dott.ssa Franca Mangiagli; in rappresentanza di ARPA Lazio era presente il Dirigente 

Servizio Qualità dell’Aria e Monitoraggio Ambientale degli Agenti Fisici, l’Ing. Massimo Maglioc-

chetti. (Qui il comunicato del Comune di Marino: https://www.comune.marino.rm.it/articolo/con-

siglio-comunale-straordinario-aperto).

Le autorità tutte hanno confermato il loro impegno nel monitoraggio della situazione confermando 

che dai dati attuali non emergono criticità. Il Sindaco Cecchi, chiudendo l’assise ha affermato 

che “... emerge chiaramente che la situazione è stata gestita in maniera corretta, senza trascurare 

nulla, e che oggi siamo nelle condizioni di poter dire che questo brutto episodio è stato superato 

al meglio...”, Tralasciando evidentemente di menzionare chi, nella stessa assise di ieri, ha sottoli-

neato l’evidenza di fatti che invece raccontano altro, con una serie di domande a cui non è stata 

data alcuna risposta. Tra gli interventi meritano infatti evidenza quello di Nicola Marini e quello del 

consigliere marinese Carlo Colizza.

Marini tra le altre cose ha ribadito alle autorità competenti la necessità di rivedere il posizionamen-

to delle centraline e presidi per il monitoraggio atmosferico affinchè vengano posizionati finalmen-

te in modo da garantire un monitoraggio completo, tenendo quindi conto delle ultime emergenze 

(una all’anno negli ultimi 5 anni) e dei venti prevalenti.

Il consigliere Colizza ha sottolineato al Sindaco di Marino che non è stato applicato il PEC, piano 

di emergenza comunale, che prevede Ordinanze di chiusura dei luoghi nelle prossimità dei disastri 

ambientali, considerati gli elevati valori della diossina con i parametri di più di cento volte superiori 

D
Lettera aperta dalle associazioni

“
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ai limiti indicati dalle autorità di settore e di non aver effettuato rilevazioni su tutte le zone abitate di 

Cava dei Selci e Santa Maria delle Mole, interessate dalla nube. Colizza ha altresì evidenziato che, 

mentre ASL e Arpa consigliavano a cittadini e attività di tenere il più possibile le finestre chiuse e 

non utilizzare condizionatori già nelle ore immediatamente seguenti all’incendio, i parchi a meno di 

300 metri dall’incendio venivano lasciati aperti al pubblico dall’amministrazione comunale marine-

se addirittura con svolgimenti di eventi sportivi patrocinati dall’amministrazione. Colizza infine ha 

sottolineato come il Sindaco Cecchi e l’amministrazione comunale non abbia mai nemmeno rispo-

sto alle associazioni che con una lettera si sono messe a disposizione per dare una mano nell’e-

mergenza, seppur momentanea. E la cosa è ancora più grave perché alcune di quelle 20 associa-

zioni sono le stesse che hanno partecipato al lavoro di scrittura del Piano di Emergenza Comunale 

e hanno dato piena disponibilità, garantendo servizi fondamentali, nel periodo di emergenza

Covid. Nonostante, quindi, la assoluta mancanza di risposte, e di considerazione, da parte dell’am-

ministrazione comunale guidata dal Sindaco Cecchi, ribadiamo come Associazioni e Comitati la 

piena disponibilità, come più volte dimostrato nel recente passato, a supportare l’azione di sal-

vaguardia e mitigazione del rischio che l’Autorità comunale di Salute pubblica e Protezione Civile 

vorrà mettere in campo.

Le sottoscritte Associazioni e Comitati del territorio di Marino, attendendo cortese risposta da 

parte dell’amministrazione comunale di Marino alla conferma di disponibilità:

Circolo Legambiente Appia Sud il Riccio APS, Italia Nostra sez. Marino (per il comune di Marino), 

Italia Nostra sez. Castelli romani (per i restanti comuni dei castelli romani), Marino Aperta APS,

Artemista, Comitato di Quartiere S.M. Mole, Comitato di zona Montecrescenzio, Ass.

Scarabocchiando a casa di., L.A.R.I. Onlus, Ass. per il Cambiamento APS, Ass. La Terzina, Co-

mitato di Quartiere Sassone, PuntoACapo Onlus, Gruppo Presenza Monsignor Grassi, A. C.A.B. 

Bibliopop APS, A. N.A.I. C. Circolo Gino Donè di Marino.

“
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LA RISPOSTA
DEL SINDACO CECCHI

entilissime Associazioni,

ringraziandovi per l’interesse e la piena disponibilità dimostrata già in pas-

sato in occasione dell’emergenza sanitaria legata al Covid-19, rinnovata 

di nuovo nella lettera aperta del 1° settembre 2023, avente ad oggetto l’incendio dello 

scorso 29 luglio, si precisa che quanto accaduto in quest’ultima occasione, è stato di-

rettamente gestito dagli Enti preposti alla salvaguardia della sicurezza pubblica e, proprio 

come indicato nel PEC, non è stato necessario coinvolgere nessun altro soggetto in quan-

to non si sono verificate le condizioni ivi descritte.

Per il prossimo futuro, auspicando che tali avvenimenti emergenziali non riguardino più la 

nostra città, qualora si rendesse necessario applicare un protocollo che segua le indica-

zioni contenute nel regolamento del PEC, sarà certamente gradito il vostro supporto in 

relazione alle specifiche conoscenze di ciascuna realtà del territorio.

G“

“
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Assessore alle
Politiche degli Animali
Comune di Marino

di Roberta Covizzi

Quattro zampe

Chi deve prendersi cura del cane 
dopo la morte del suo umano?

ari lettori, anche questo argo-

mento come tutti quelli che af-

frontiamo ogni mese, ha biso-

gno di essere esaminato.

Ricevo tante segnalazioni di 

persone che non appena per-

dono un familiare che aveva un animale, cer-

cano senza troppi problemi di sbarazzarsene.

In pochi, e sottolineo pochi, si pongono il 

problema di capire di chi si occuperà del pro-

prio cane o degli altri animali di casa quando 

loro non ci saranno più.

Ebbene, dobbiamo ribadire che un cane, 

come tutti gli animali in generale, è per il no-

stro diritto civile un bene mobile. Di conse-

guenza, nel caso in cui il defunto non abbia 

fatto testamento, anche lui, facendo parte 

dell’asse ereditario, spetterà agli eredi.

Infatti accettando l’eredità gli stessi diverran-

no proprietari e responsabili anche del cane 

del defunto, con l’obbligo di garantirne il pie-

no benessere. Stesso discorso se gli eredi 

sono più di uno, si crea automaticamente 

una proprietà comune che obbligherà un ac-

cordo sulla gestione e custodia dell’animale.

Cosa diversa se nessuno degli eredi intende 

occuparsi del povero animale, sarà necessa-

rio trovagli una nuova sistemazione mediante 

cessione a terze persone. 

Gli eredi non possono semplicemente disin-

teressarsi del cane e considerarlo un ogget-

to, perché risulterebbe automatico il reato 

C di abbandono di animali o persino quello di 

maltrattamento.

Se si intende tutelare un animale domesti-

co dopo la propria morte, il modo migliore è 

sicuramente quello di stabilire le condizioni 

della sua custodia attraverso testamento. 

Come sa bene chi ha provato a fare testa-

mento in favore del cane e del gatto, nel no-

stro Paese non è ammesso, in quanto questi 

sono privi della capacità di succedere, non 

essendo soggetti di diritto.Non leggeremo 

mai, quindi, di gatti o cani italiani divenuti mi-

lionari in seguito alla morte dei propri amati 

pet mate.

Solo il famoso stilista Karl Lagerfeld alla sua 

morte ha lasciato ben 170milioni di euro alla 

tata Françoise, che continua a garantire che 

l’amata micia Chopette abbia un governante, 

una guardia del corpo, un medico, un cuoco 

che cucina per lei le pietanze dedicate e un 

portavoce che ne cura l’immagine.

Questo può accadere anche in Italia, chi 

lo desidera può stabilire un onere a carico 

dell’erede universale, obbligandolo, se vuo-

le godere dell’eredità, ad accudire anche gli 

animali che nella stessa rientrano.

Oppure, il testatore può imporre lo stesso 

obbligo ad un soggetto diverso dall’erede 

chiamato il legatario mediante un cosiddetto 

legato testamentario.

Come detto, nella realtà dei fatti queste ope-

razioni spesso vengono compiute sceglien-

do come erede o legatario un’associazione 

di tutela degli animali che sul nostro territorio 

fanno un lavoro così importante e quando il 

lascito lo consenta aiutano anche tanti altri 

animali. Amare un animale è una scelta 

consapevole e responsabile, anche dopo 

il nostro sonno eterno.

“il cane ha solo uno scopo nella 
vita: donare il suo cuore” 
cit. da “Joe Randolph Ackerley”
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e grande entusiasmo soprattutto da 

parte del parroco don Jesus Graje-
da nel suo discorso di benvenuto. A 

lui il merito di essere riuscito negli ul-

timi anni a valorizzare questa festa: 

“Questa festa patronale è un segno 

di quella Chiesa, come ha più volte 

ribadito Papa Francesco, chiamata 

ad andare tra la gente. Il programma 

ha cercato di coinvolgere tutti: bam-

bini, adulti, ragazzi e anziani. Abbia-

mo vissuto la ‘nostra’ festa religiosa 

con la predicazione di diversi sacer-

doti durante la novena, con la messa 

solenne presieduta da Sua Eminenza 

il cardinale Mario Grech e con la pro-

cessione, che ha visto a raccolta tan-

tissimi fedeli. È stato bello ritrovarci 

insieme prima di ripartire con tutte 

le attività”. Questo il commento del 

sindaco Stefano Cecchi: “Un appun-

tamento per la nostra comunità a cui 

tutti abbiamo partecipato con grande 

entusiasmo. Una tradizione che si è 

fortemente radicata negli anni e che 

racchiude sempre tante aspettative. 

Da Primo cittadino ritengo che que-

sti momenti di aggregazione siano 

importanti per rafforzare il sentimen-

to di fratellanza e comunità, insieme 

alle più sentite celebrazioni religiose, 

perfettamente interpretate da don 

Jesus Grajeda che, attraverso il suo 

percorso pastorale, sta lavorando 

al meglio per il ministero affidatogli. 

Anche quest’anno dunque abbiamo 

assistito a tanto divertimento e voglia 

di stare insieme”

i è conclusa dome-

nica 10 settembre la 

tradizionale, e ormai 

storica, festa patrona-

le di Santa Maria delle 

Mole, con un programma, civile e 

religioso, come sempre vastissimo. 

L’evento è stato organizzato dalla 

parrocchia Natività della Beata Ma-

ria Vergine in partenariato con il Co-

mune di Marino.

Sabato 9 settembre è stata celebrata 

la Santa Messa Solenne, presieduta 

da Sua Eminenza il cardinale Mario 
Grech, e a seguire c’è stata la pro-

cessione, alla presenza del sindaco 

Stefano Cecchi e delle autorità civili 

e comunali. Non è mancata la musi-

ca, con la cover band di Vasco Rossi 

e la 5^ edizione della gara musicale 

di ‘CantArte’, palcoscenico impor-

tante per giovani talenti, e ancora 

musica con la serata danzante al 

parco Lupini con il gruppo “Alieni 

Dance” a cura dello ‘Stardust Spor-

ting Center’.

Protagonista anche lo sport con lo 

Street Workout-Fitness per le vie 

cittadine a cura dell’associazione ‘Il 

Gabbiano’ dopo il grande succes-

so riscosso in occasione della festa 

di San Barnaba. Si è poi disputata 

la 2^ edizione della gara di corsa 

“Trofeo Santa Maria”, mentre molto 

suggestiva è stata la sfilata delle 500 

d’epoca e Harley Davidson, con la 

tradizionale estrazione dei biglietti 

della lotteria a chiudere i festeggia-

menti. Un grande lavoro da parte di 

tutto il comitato dei festeggiamenti, 

S
di Annalisa Petricone

Ricco programma e grande partecipazione di pubblico

FESTA PATRONALE
SANTA MARIA DELLE MOLE

Il sindaco Cecchi saluta il cardinale Grech 



“FRATTOCCHIE IN FESTA”

passato, e anche in questo caso ri-

percorrere la storia della parrocchia 

San Giuseppe Sposo rappresenta 

un momento significativo, dove le 

ono terminati dome-

nica 24 settembre i 

festeggiamenti per il 

70° anniversario della 

parrocchia San Giu-

seppe Sposo di Frattocchie. Il pro-

gramma si è aperto con la mostra 

fotografica “La nostra storia in 
immagini”, che ha fatto rivivere at-

traverso alcuni scatti i settant’anni 

della parrocchia.

Venerdì 22 e sabato 23 settembre 

c’è stata la cena nel campetto po-

livalente con la kermesse musicale 

di alcuni gruppi pop-rock e l’esibi-

zione degli EasyPop Jukebox.

La Santa Messa di domenica 17 

settembre ha celebrato l’anni-

versario della benedizione della 

parrocchia avvenuta proprio il 17 

settembre 1953, mentre quella di 

sabato 23 settembre, presieduta da 

Sua Eminenza cardinale Marcello 
Semeraro, e quella di domenica 

24 settembre, presieduta da Sua 

Eccellenza monsignor Vincenzo 
Viva, vescovo della diocesi di Al-

bano, hanno chiuso il programma 

religioso dei festeggiamenti.

“Tutta la comunità di Frattocchie 

ha potuto vivere l’emozione per i 

70 anni della parrocchia grazie a 

questa splendida iniziativa. Ringra-

zio don Patricio Cedeno Vargas per 

l’organizzazione e tutti coloro che si 

sono messi a disposizione per ga-

rantire una festa bella e importante 

per questo anniversario. Non dob-

biamo mai dimenticarci del nostro 

S radici sono il fulcro dell’esistenza” 

– è il commento dell’assessore alla 

Cultura Pamela Muccini.

di Ludovico Castaldi

Celebrati i 70 anni della parrocchia San Giuseppe Sposo

Eventi sul Territorio
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La Santa Messa presieduta da S.E. il vescovo di Albano Mons. Vincenzo Viva

La Santa Messa presieduta da S.E. il cardinale Marcello Semeraro
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“FESTA A DUE SANTI”

enerdì 15 e sabato 

16 settembre si sono 

svolte le celebrazio-

ni per la “Festa del 
Borgo Due Santi - 

Santi Cirillo e Metodio”, un even-

to in partenariato con il Comune 

di Marino, realizzato dal Comitato 

di quartiere. Il programma della 

festa civile ha avuto inizio venerdì 

15 con tornei di bocce e burraco 

e momento convivile di apericena 

offerta dal C.d.q. Sabato 16 c’è 

stato invece spazio alle attività per 

i bambini, con giochi popolari, un 

seminario di approfondimento se-

guito da una cena con intratteni-

mento musicale seguita dall’estra-

zione dei premi e dallo spettacolo 

V
di Anna Paola Polli

Celebrati i Santi Cirillo e Metodio 

Eventi sul territorio

delle lanterne volanti. Per le cele-

brazioni religiose sabato 16 si è 

tenuta la celebrazione della Santa 

Messa presieduta da don Patrizio 
Cedeno Vargas con, a seguire, la 

processione dei simulacri dei Due 

Santi Cirillo e Metodio.

“Voglio ringraziare l’organizzazio-

ne del Comitato di quartiere, per 

l’impegno profuso per regalare due 

giorni di festa a tutti i cittadini e alle 

famiglie – ha sottolineato Pamela 
Muccini, assessore alla Cultura – 

Un momento sentito e partecipato 

anche nelle celebrazioni religiose 

che hanno acceso i riflettori sui 

Santi Cirillo e Metodio”.
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“VIVI LO SPORT”

REMO PISANI NUOVO DIRETTORE 
ATER

i è svolta al parco della 

Pace di Cava dei Selci 

la 4^ edizione di “Vivi 
lo Sport”, la manife-

stazione sportiva orga-

nizzata dalla Proloco Boville in par-

tenariato con il Comune di Marino. 

Sono stati due giorni di sport all’a-

ria aperta, con attività fisiche, tornei 

sportivi, miniolimpiadi e diverse esi-

bizioni. Presenti il sindaco Stefano 
Cecchi e il vicesindaco e assesso-

re allo Sport Sabrina Minucci, che 

hanno consegnato il premio ‘Città 

di Marino’ agli atleti Emanuela De 
Lullo, Matteo Grande, Christian 
Guardia, Sergio Kalaj e alla società 

di calcio a 5 Real Castel Fontana.

avvocato di Marino 

Remo Pisani è stato 

nominato dal Com-

missario straordina-

rio Tony Bruognolo 
nuovo Direttore generale dell’Ater 

Provincia di Roma, succedendo 

a Luigi Bussi. Pisani ha incon-

trato martedì 19 settembre, a Pa-

lazzo Colonna, il sindaco Stefano 

Cecchi che ha dichiarato: “Faccio 

all’amico Remo le mie congratu-

lazioni per il nuovo incarico che, 

sono convinto, porterà avanti con 

la professionalità e il senso di re-

S

L’

di Anna Paola Polli

di Anna Paola Polli

Grande partecipazione nella due-giorni al Parco della Pace

L’incontro con il sindaco Stefano Cecchi

Eventi sul territorio

Questo il commento del vicesin-

daco Sabrina Minucci: “Lo sport è 

salute e questa manifestazione ne 

incarna alla perfezione i valori. In 

molti hanno avuto la possibilità di 

provare diverse discipline sportive 

nel bellissimo parco della Pace a 

Cava dei Selci, che si presta benis-

simo a questo tipo di attività, grazie 

sponsabilità che lo contraddistin-

guono. Auspico in una proficua 

collaborazione fatta di confronto 

e dialogo anche per il nostro ter-

alla professionalità degli istruttori 

presenti, che ringrazio per essersi 

messi a disposizione insieme a tutta 

l’organizzazione. Il lavoro a supporto 

dell’attività sportiva sul nostro ter-

ritorio è notevole e lo testimoniano 

i tantissimi atleti di Marino che nel 

corso degli ultimi anni hanno rag-

giunto traguardi eccezionali”.

ritorio. A nome di tutta l’ammini-

strazione comunale auguro al neo 

direttore un buon lavoro”.



POLIZIA LOCALE

istituzionale legate all’amministrazione 

pubblica da cui dipendono.

Queste le parole dell’assessore alla 

Polizia locale Rinaldo Mastantuono: “È 

un titolo che arricchisce il bagaglio di 

conoscenze dei nostri agenti grazie al 

corso di qualificazione frequentato e 

all’esame finale superato. L’educazio-

ne stradale è un tema molto importan-

te e ringrazio la nostra Polizia locale e 

il comandante per le attività che quoti-

dianamente svolgono al fine di garan-

tire la massima sicurezza e il rispetto 

delle norme”.

i è tenuta nella Sala Con-

siliare di Palazzo Colon-

na alla presenza del sin-

daco Stefano Cecchi, 
dell’assessore Rinaldo 

Mastantuono e del comandante della 

Polizia locale Giulio Bussinello di Ma-

rino la cerimonia per la consegna delle 

patenti di servizio ad alcuni agenti del-

la Polizia locale. La patente di servizio, 

ai sensi dell’articolo 139 del Codice 

della Strada (D.Lgs. n. 285 del 1992), 

è un titolo abilitativo che permette agli 

agenti, già in possesso di patente di 

guida civile, di svolgere compiti di po-

lizia stradale e altre attività di carattere 

S
di Anna Paola Polli

Consegnate le patenti di servizio
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DICIAMOLO... IN PILLOLE

a Città Metropoliana di Roma Capita-

le, con nota prot. CMRC-2023-0140402 

dell’8 settembre 2023, ha disposto la ri-

apertura della Strada Provinciale 140 del 

Lago di Albano, revocando la precedente ordinanza n. 

l Comune di Marino ha recentemente comu-

nicato sui propri canali ufficiali d’informazio-

ne che, con determinazione dirigenziale n. 

885 del 15 settembre 2023, è stata appro-

azio Innova in collaborazione con In-
nova Camera, presenta la Faber Scho-
ol “Digital Manufacturing: la scuola 
dell’artigianato digitale e della mani-
fattura sostenibile”. Le Faber School 

sono percorsi formativi specifici che consentono di 
acquisire le competenze di base nell’ambito della 
catena produttiva del Digital Manufacturing per la 

l Comune di Marino ha reso noto che, 
con determinazione n. 862 dell’11 set-
tembre 2023 è stato approvato l’avviso 
pubblico per la presentazione di istanze 
per accedere agli interventi in favore di 

soggetti affetti da Sclerosi Laterale Amiotrofica (SLA), 
destinati ad erogare contributi mensili alle persone 
affette da questa condizione al fine di migliorare la 
risposta pubblica integrata ai bisogni personali dell’u-
tente e dei suoi familiari rivolgendo un’attenzione 

15 del 7 aprile 2023 che si era resa necessaria a seguito 

di un incidente. Nella nota si legge che la riapertura del 

tratto in questione è stata disposta “considerato che i 

lavori di verifica e messa in sicurezza delle alberature 

sono stati ultimati”.

vata la graduatoria provvisoria per l’assegnazione di 

alloggi di edilizia residenziale pubblica (ERP) destinata 

all’assistenza abitativa (L.R. n. 12 del 06.08.1999).

progettazione e prototipazione di prodotti. Lazio 
Innova con la presente Call intende sostenere in-
novatori e team nell’elaborazione di nuovi progetti, 
prototipi e soluzioni che possano essere presenta-
ti nella prossima Rome Maker Faire the European 
Edition 2023, in programma dal 20 al 22 ottobre 
p.v., e/o negli eventi ad essa connessi.

maggiore agli aspetti socio-assistenziali.
Sarà possibile presentare istanza fino alle ore 
12:00 del giorno venerdì 13 ottobre 2023.

L
I

L

I

STRADA PROVINCIALE 140
Disposta la riapertura

ALLOGGI ERP - I SEMESTRE 2023
Graduatoria di assegnazione provvisoria

LAZIO INNOVA: FABER SCHOOL 2023
Digital Manufacturing: la scuola dell’artigianato digitale e della manifattura sostenibile

INTERVENTI IN FAVORE DI SOGGETTI AFFETTI DA SLA
Pubblicato l’avviso per la presentazione delle istanze 

25

Vicino al cittadino



26

Il Ricordo

OMICIDIO WILLY MONTEIRO

anta commozione 

mercoledì 6 settem-

bre durante la ceri-

monia di inaugurazio-

ne, a Colleferro, della 

“Piazza Bianca”, per commemo-

rare la memoria di Willy Monteiro 
Duarte, il giovane di Paliano di ori-

gini capoverdiane ucciso tre anni 

fa durante una rissa.

Presente alla cerimonia anche il 

sindaco Stefano Cecchi, che ha 

commentato: “Willy con il suo 

coraggio è diventato il simbolo 

dell’altruismo non esitando un se-

condo quella tragica sera a correre 

in aiuto al suo amico. Un gesto che 

purtroppo ha pagato con la vita 

e che difficilmente scorderemo. 

Questa intitolazione è stata voluta 

dal sindaco Pierluigi Sanna e ac-

colta dall’intero Consiglio comu-

nale per rendere omaggio a Willy e 

tenere vivo il suo ricordo. Ascoltare 

le parole dei familiari è stato molto 

emozionante, a loro, che non po-

tranno mai più riabbracciare Willy, 

va tutto il mio sentimento di vici-

nanza e quello della Città di Mari-

no. È importante che le istituzioni 

abbiano fatto sentire forte la loro 

presenza alla cerimonia, che rap-

presenta un momento importante 

per evitare il ripetersi di certi tragici 

episodi”. 

T
di Anna Paola Polli

Inaugurata la “Piazza Bianca” a Colleferro dove tre anni fa fu ucciso
il giovane

Il sindaco Stefano Cecchi con il sindaco di Colleferro Pierluigi Sanna

Sindaci e delegati presenti alla commemorazione di Willy



Membro Osservatorio 
Violenza di
Genere e Suicidio

di Ambra Badini

in cui viviamo, basata sulla competizione 

e sulla prestazione, ci rende vulnerabili e 

poco inclini ad accettare gli errori, i difetti, 

le imperfezioni fisiche, le fragilità, tutto ciò 

che risulta “diverso dalla norma” e “fuori 

moda”, tutto ciò che definisce semplice-

mente un uomo o una donna. Da mamma, 

inoltre, mi chiedo: quale pianeta lasceremo 

ai nostri figli? A quale figli lasceremo il no-

stro mondo? È inevitabile riflettere sul fatto 

che noi genitori, noi adulti, abbiamo una 

grandissima responsabilità nei confronti 

delle generazioni future. La comprensione 

richiede molto ascolto, permette una par-

tecipazione emotiva al sentire dell’altro, 

permette di calarsi in un contesto sempre 

nuovo con capacità di adattamento incre-

dibili. Ci dovremmo impegnare tutti a cre-

are, consolidare, o meglio, a preparare un 

mondo più vivo e più vivibile.

L’umanità è il sentimento 
universalmente
riconosciuto, che
identifica ognuno di noi, 
che ci rende simili,
assomiglianti, vicini,
solidali, uniti. 

Umani, insomma!

n queste due ultime settima-

ne, ascoltando la tv, leggendo 

i giornali e curiosando tra le 

pagine social, mi sono accorta 

che una delle parole ricorrenti 

è stata “umanità”. Mi sono chiesta allora 

se veramente ne conosciamo a fondo il si-

gnificato, se sappiamo ancora distinguere 

l’umano dall’artificiale e, soprattutto, se i 

“millenials”, i nativi digitali, riescano ad at-

tribuire un senso autentico a questa parola. 

La tecnologia ha senza dubbio aperto le 

frontiere: non esistono distanze in appa-

renza, né domande senza risposta. Para-

dossalmente la vicinanza virtuale ha len-

tamente e inesorabilmente allontanato da 

noi l’idea di umanità, intesa come mutuo 

soccorso, comprensione, empatia e amore 

autentico.

Secondo il vocabolario la parola umanità 

non è altro che “la condizione umana che 

si riferisce alle caratteristiche, alle qualità, 

ai vantaggi; riconducibile a fragilità, debo-

lezza e imperfezione”. L’umanità è un sen-

timento, che sottende alla solidarietà reci-

proca, di comprensione e indulgenza verso 

l’altro. Come tutti i sentimenti può essere 

sviluppato attraverso l’educazione e so-

prattutto oggi, come non mai, sento forte 

la necessità di comprendere se i bambini e 

le bambine, i ragazzi e le ragazze, sappiano 

davvero essere umani. Essere umani vuol 

dire superare quei comportamenti che ci ri-

ducono molto simili a dei robot. La società 

I
A PROPOSITO DI UMANITÀ

Dillo TU Donna!
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tulazioni del vicesindaco e assessore 

allo Sport Sabrina Minucci: “E’ con 

immenso piacere che abbiamo ac-

colto questa notizia. Ancora una volta 

un giovane atleta marinese che riesce 

a mettersi in luce, questa volta con 

la convocazione in Nazionale, che è 

uno dei momenti più alti per qualsiasi 

sportivo. David ha davanti a sé ancora 

tanta strada, è giovane e talentuoso, e 

sono convinta che riuscirà a togliersi 

ancora tante soddisfazioni. Un grosso 

in bocca al lupo per le sfide future e 

speriamo di poterlo ricevere a breve 

a Palazzo Colonna magari dopo un 

successo”.

DAVID PRUNA IN NAZIONALE

l giovane marinese 

David Pruna del Cir-

colo Kayak di Castel 

Gandolfo ha risposto 

alla convocazione in 

Nazionale partecipando nei giorni 

scorsi, per la categoria K1 1000 metri 

under 15, agli Olympic Hopes 2023 di 

Poznan, in Polonia, la manifestazione 

internazionale di canoa riservata ai 

giovani di età compresa tra i 15 ed i 

17 anni.

Per il giovanissimo azzurro sono ar-

rivati da Palazzo Colonna le congra-

I
di Luca Montevecchi

Il giovane marinese ha partecipato agli Olympic Hopes 2023 di canoa
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quella di Eccellenza. È stata una 

gara particolarmente dura e com-

battuta con avversari molto forti 

e competitivi, il che rende ancora 

più importante la sua vittoria.

“Ancora una soddisfazione per 

Gabriele, che non finisce più di 

stupirci. I suoi successi sono or-

mai all’ordine del giorno e questo 

di Lonato del Garda arriva al ter-

mine di un lungo percorso che lo 

ha consacrato tra i migliori d’Italia 

in questa specialità. A lui tutti i no-

stri complimenti e non solo per il 

suo talento nel tiro a volo, ma an-

che per essere uno studente uni-

versitario modello, maturo e con 

la testa sulle spalle, merito anche 

della sua famiglia che lo supporta 

e lo sostiene. Siamo pronti a sen-

tire ancora parlare di lui presto, è 

giovane e con tanti altri traguar-

di da raggiungere, sportivi e non. 

Complimenti Gabriele, siamo or-

gogliosi di te” – è il commento 

del vicesindaco e assessore allo 

Sport Sabrina Minucci.   
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ià noto per i suoi 

grandi successi, 

Gabriele Di Giulio 

è campione italiano 

di tiro a volo nella 

specialità skeet Prima categoria. 

Dopo aver superato le qualifica-

zioni svoltesi prima ad Arezzo e 

poi a Durazzano, il talento mari-

nese si è guadagnato la finale di 

Lonato del Garda, che lo ha visto 

trionfare con 54 piattelli su 60. 

Doppia soddisfazione per Gabrie-

le che, grazie a questo strepitoso 

successo, è riuscito anche a pas-

sare nella categoria successiva, 

G
di Ludovico Castaldi

Il successo è arrivato nella finale di Lonato del Garda

GABRIELE DI GIULIO CAMPIONE
NAZIONALE DI TIRO A VOLO
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COME SONO LE PREVISIONIMETEOROLOGO

Gianluca Caucci

Per ondata di calore si intende quella condizione meteorologica estrema che si verifica nella 
stagione estiva, caratterizzata da:
• elevate temperature al di sopra delle medie climatiche del periodo di 3-4°C;
• una temperatura media di +32/33°C (soglia medica di tolleranza al caldo);
• durata di questa situazione per almeno 3-4 giorni, anche settimane (soglia medica di resi-
stenza al caldo);
• interessamento di una vasta area come quasi la metà di un territorio nazionale.

Alle nostre latitudini la struttura sinottica che provoca le ondate di calore estive è il promontorio nord-africa-
no, più comunemente e impropriamente detto “anticiclone nord africano”. La sua componente continentale 
sospinge masse d’aria molto calde direttamente dall’entroterra del Sahara che si umidificano attraversando 
il Mediterraneo e sono responsabili del caldo afoso in alcune giornate estive. Questa tipologia di struttura 
può portare le temperature sino a +40°C, come è accaduto a luglio 2023 dove addirittura si sono verificati 
41/42°C su alcune aree della Capitale. 
Quante ondate di calore si sono verificate nell’estate 2023? Ci sono state tre ondate di calore, due estreme a 
luglio dalla metà del mese fino a quasi tutta l’ultima decade, mentre una ad agosto dopo la metà del mese di 
circa 10 giorni. Le due ondate di calore di luglio 2023 si potranno ricordare come le più estreme degli ultimi 
decenni dove a Marino si sono toccati i 40°C  (zona Santa Maria delle Mole). Non solo l’aspetto termico, 
ricordiamo lo zero termico a fine agosto sulla Marmolada fino a 5000 metri,  ma anche igometrico, ovvero i 
tassi elevati di umidità hanno reso il caldo insopportabile, aumentando notevolmente il disagio fisiologico 
da colpi di calore, capace purtroppo di generare decine di migliaia di morti in Europa in questa estate 2023. 
Dobbiamo quindi abituarci a queste situazioni estreme che non ci saranno solo nei mesi estivi ma potreb-
bero ripresentarsi durante l’anno. Pensate ad un Natale con 25°C!

NORMATIVE FISCALICOMMERCIALISTA

Romina Pelli

Cosa si intende per eliminazione delle barriere architettoniche? Quali sono le agevolazioni?

I DM 236/89 e il DPR 503/96 danno la stessa definizione di barriere architettoniche, ovvero:
- ostacoli fisici che sono fonte di disagio per la mobilità di chiunque e in particolare di coloro 
che, per qualsiasi causa, hanno una capacità motoria ridotta o impedita in forma temporanea 
o permanente,
- ostacoli che limitano o impediscono a chiunque la comoda e sicura utilizzazione di parti, 
attrezzature o componenti, mancanza di accorgimenti e segnalazioni che permettono l’orien-

tamento e la riconoscibilità dei luoghi e delle fonti di pericolo per chiunque e in particolare per i non vedenti, 
per gli ipovedenti e per i sordi.
Le prestazioni di servizi dipendenti da contratti di appalto aventi ad oggetto gli interventi volti al superamen-
to o all’eliminazione di barriere architettoniche sono soggette all’aliquota iva del 4%.
L’agevolazione spetta nella misura in cui vengano rispettate le peculiarità tecniche delle opere da realizzare.
L’applicazione dell’aliquota del 4% ha carattere oggettivo, in quanto ciò che rileva ai fini della sua applica-
zione è la natura degli interventi e non la circostanza che li soggetto acquirente sia portatore di handicap.

Ondate di calore sempre più frequenti e più estreme: resoconto estate 2023



COSA DICE LA LEGGEAVVOCATO

Luca Santini
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Anche al coniuge separato spettano i diritti di abitazione ed uso della casa familiare?

 La lettera dell’art. 548 c.c. è chiara nel parificare i diritti successori del coniuge separato 
senza addebito a quelli del coniuge non separato: “Riserva a favore del coniuge separato: 
il coniuge cui non è stata addebitata la separazione con sentenza passata in giudicato (…) 
ha gli stessi diritti successori del coniuge non separato”. La fattispecie, pertanto, potrebbe 
attagliarsi tanto al caso di una separazione consensuale quanto a quello di una separazione 
giudiziale ancora in corso al momento della morte di uno dei coniugi (atteso che il provvedi-
mento presidenziale anticipa solo l’effetto di scioglimento della comunione legale, ma non 

attribuisce ai coniugi la qualità di coniugi separati). È questione da sempre discussa se i diritti riconosciuti 
al coniuge dall’art. 540, comma 2, c.c. (id est: i diritti di abitazione sulla casa adibita a residenza familiare e 
di uso sui mobili che la corredano, se di proprietà del defunto o comuni), possano sorgere anche a favore 
del coniuge superstite che vivesse legalmente separato dal defunto. Sul piano applicativo prevale la tesi 
secondo la quale l’adibizione della casa a residenza familiare non deve essere necessariamente in atto nel 
momento di apertura della successione, e pertanto non viene meno per il solo fatto della separazione le-
gale. La legge, infatti, non annovera fra i presupposti per l’attribuzione dei diritti la convivenza fra coniugi. 
Per converso, i presupposti per la nascita del diritto mancherebbero solo qualora, dopo la separazione, 
la casa fosse stata abbandonata da entrambi i coniugi o avesse comunque perduto ogni collegamento, 
anche solo parziale o potenziale, con l’originaria destinazione familiare. In tal caso, essendo cessata l’a-
dibizione a residenza della famiglia, i diritti di abitazione e di uso non sorgono per difetto del presupposto 
oggettivo, mentre i presupposti continuerebbero a sussistere anche quando la successione si sia aperta 
in favore di quello che se ne fosse allontanato, lasciando a viverci l’altro ora defunto.

NORMATIVE CONDOMINIALIAMMINISTRATORE DI CONDOMINIO

Paola Zannoni

Che succede se un condomino non vuole partecipare ad una causa promossa dall’assemblea?

Il codice civile riconosce al condomino la possibilità di estraniarsi dalla lite, sottraendosi alle 
conseguenze di una soccombenza. Lo strumento per fare ciò prende il nome di dissenso 
alle liti. Esso può essere manifestato solo contro delibere dell’assemblea che abbiano de-
ciso di procedere o resistere a una controversia. Attenzione: non è sufficiente il semplice 
voto contrario espresso in assemblea e si deve inviare, entro 30 giorni, formale comunica-
zione con raccomandata all’amministratore. Nell’eventualità in cui la controversia rientri tra 

le attribuzioni dell’amministratore e quindi promossa da quest’ultimo, in assenza di una specifica delibera 
assembleare, tutti i condomini dovranno considerarsi legati alla decisione assunta, senz’altra possibilità di 
agire, in caso di soccombenza, per eventuali danni subiti si potrà ricorrere, ma qui si apre un altro capitolo.




